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Зачем доказывать то, что вро
де бы и так очевидно ? С таким  
вопросом «АиФ» обратился к  
известному в Вологде археоло
гу, руководителю Вологодского 
отряда Северорусской архео
логической экспедиции Игорю  
КУКУШ КИНУ.

АРХЕОЛОГАМ НЕ РАДЫ

-  Игорь Полиевктович, исто
рическая часть Вологды сегодня 
активно застраивается. Как  
строители относятся к появле
нию археологов на месте их буду
щей работы?

-  Перед тем, как строить, 
нужно провести археологиче
ские раскопки с охранными 
целями. Это требование феде
рального законодательства, это 
требование проекта зон охраны 
города Вологды. Не надо думать, 
что строителям это нравится, но 
они обязаны это делать, и обяза
ны финансировать работу архео
логов, если хотят построить что- 
то в исторической части города. 
Кстати, сегодня охранно-архео
логические работы в основном 
и проводятся таким образом,
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Игорь КУКУШКИН.
Родился в 1968 г. в Грязовец- 
ком районе (станция Лежа), 
выпускник исторического 
факультета ВГПИ. С1992 года 
возглавляет Вологодский 
отряд Северорусской археоло
гической экспедиции. С 2007 
годэ работает в отделе учета и 
сохранения памятников архео
логии АУК ВО «Вологдарестав- 
рация», с 2016 г. - начальник 
отдела.

ДОСЬЕ

А ВОЛОГДА -  НЕ ХУЖЕ ТВЕРИ!
Зачем нужны раскопки в центре города?

ТО, ЧТО ВОЛОГДА входит в чи
сло  САМЫХ ЗНАЧИМЫХ ДРЕВ
НЕЙШИХ РУССКИХ ГОРОДОВ, 
ЗНАЮТ ВСЕ. МЕЖДУ ТЕМ ЕСТЬ 
МНЕНИЕ, ЧТО МАЛО ГОВОРИТЬ 
ОБ ИСТОРИЧЕСКОЙ ЗНАЧИМО
СТИ ГОРОДА, ЕЕ НАДО ПОДТВЕР
ДИТЬ ДОКУМЕНТАМИ И АРХЕ
ОЛОГИЧЕСКИМИ НАХОДКАМИ.

Найденные при раскопках артефакты (например, берестяная 
грамота на подобии новгородских) доказывают, что в средневеко
вье Вологда была большой и значимой. Фото vologda.bezformata.ru

то есть перед началом стройки 
и на деньги строителей. Благо
даря э т о м у  сейчас и делаются 
все археологические открытия. 
То есть мы не просто охраняем, 
чтобы охранять. Мы охраняем, 
чтобы найти какие-то древние 
предметы, остатки построек, 
мощ ений, следы планировки, 
следы ремесленного производ
ства, промыслов, погребений, 
могильников и т. д.

-  А вам приходилось сталки
ваться с тем, что строитель
ство в исторической части города 
идет с какими-то нарушениями ? 
И  какой была ваша реакция?

- Сталкиваться с нарушени
ями, к сожалению, приходится. 
Хотя, благодаря работе органов 
охраны памятников Вологод
ской области, за последние 2-3 
года их стало гораздо меньше, 
и они не носят массового ха
рактера, как раньше. Основные 
нарушения - несанкциониро
ванные строительно-земляные 
работы, из-за которых мы без
возвратно теряем бесценную. 
ничем не в о с п о л н и м у ю  инфор
мацию о нашем историческом 
прошлом.

РАЗВЕДКА ШУРФОМ

-  Где в этом году работала ва
ша экспедиция?

- Сейчас на территории воло
годского городища ведут актив
ное индивидуальное жилищное 
строительство, то есть как раз 
там, где когда-то и возник наш 
город. Это район ул. Бурмаги- 
ных, Воровского, Ударников,

сюда же входит Парковый пе
реулок и Луговая набережная. 
Поэтому мы работаем на этой 
территории. С начала сезона 
разведочными шурфами было 
обследовано два небольших зе
мельных участка.

-  Какую-то ценную информа
цию удалось получить во время 
этой разведки?

-  Нынешние работы по срав
нению с прошлогодними нельзя 
назвать масштабными, 
но и н тересн ы е н а 
ходки, типичные для 
эпохи средневековья, 
все-таки попадались. 
Например, ножи, на
кладки, детская иг- 
рушечка-бурунчалка, 
к о с т я н о й  гр еб ен ь , 
проколочки костяные.
В общ ем , такой хо
зяйственно-бы товой 
инвентарь, типичный 
для древнерусского  
города.

-  Что-то новое по
лучилось открыть?

- Оказалось, что на той тер
ритории, где мы нашли все эти 
вещи, городская застройка на
чалась раньш е, чем принято 
считать. То есть мы не думали, 
что эта территория уже в XIV 
веке была застроена. Благода
ря наш им раскопкам мы как 
бы расш и рили  территорию  
средневековой Вологды, при
чем значительно. Д елая вот 
так одно за другим небольшие 
открытия, мы приходим к по
ниманию того, какой была Во
логда в XIII в., а какую террито

рию она занимала в XIV -XV вв. 
Как формировались улицы, где 
они проходили, какая была пла
нировка. По мере набора мате
риала мы получаем ответы на 
все эти вопросы. Вот такие у нас 
пока результаты, но сезон еще 
не закончился.

КОГДА РАЗГОВОРОВ МАЛО

-  К ак-т о вы сказали, что 
свою задачу видите 
в том, чтобы выво
дить средневековую 
Вологду в круг глав
ных исторических 
городов России. Не 
объясните, что вы 
имели в виду?

- Мы всё гово
рим , что Вологда
- один из древней
ших русских горо
дов, что это исто
рический город и 
так далее. Но мало 
говорить, это надо 

подтверждать. А то, что Вологда 
относится к числу самых зна
чимых древнерусских городов, 
можно подтверждать только но
выми историческими и в пер
вую очередь археологическими 
открытиями. Нет другого пути. 
Начальство может, конечно, с 
трибун говорить, какой у нас 
город древний. Но сперва надо 
провести масштабные раскоп
ки, найти материал, интерпре
тировать его, хорошо подать. 
Только после этого обществен
ность, в том числе и научная, та, 
которая занимается историей и

ВОЛОГДА
БЫЛА
ВАЖНЫМ
СРЕДНЕ
ВЕКОВЫМ
ГОРОДОМ.

культурой, скажет, что да, Во
логда - это древний историко- 
культурный центр. Но. чтобы 
так сказать, надо поработать. 
По-этому того, что мы везде в 
газетах пишем, что Вологда - это 
древнерусский город, мало, надо 
подтверждать, нужны работы - 
исторические, археологические, 
более масштабные. Например, в 
той же Твери, это город уровня 
Вологды, раскопки не просто 
на порядок, а в разы больше по 
объемам. А раз раскопки мас
штабнее, то больше материалов, 
больше исследований, больше 
выводов. Естественно, сейчас 
Тверь, благодаря проводимым 
в последнее время археологиче
ским исследованиям, считается 
одним из самых значительных 

историко-археологических 
центров. Поэтому нам необ
ходимо как можно больше 
работать. И нужна поддер

жка государства, причем не 
только моральная, этого ма

ло. Нужна и организационная 
поддержка, и материальная, и 
юридическая в плане работ в 
исторической части города и 
сохранения объектов археоло
гического наследия.

-  Вы сказали, что постоянно 
нужны новые доказательства 
того, что Вологда - город с древ
ней историей. Какие из последних 
археологических находок это под
тверждают?

- Это находка первой воло
годской берестяной грамоты, 
это обнаружение крепостного 
рва догрозненского периода. 
Теперь мы точно знаем, что 
Вологда не была каким-то заху
далым городишком или ОТКРЫ
ТЫМ поселением. Еще до Ивана 
Грозного здесь была крепость, 
которая располагалась на тер
ритории городища. Как я уже 
говорил, в этом году нам удалось 
значительно, почти на десяток 
гектар, расш ирить площ адь 
города. Это очень много для 
древнерусского поселения. Вот 
вроде бы небольшую разведку 
провели, но получили очень 
важный материал о расширении 
территории средневековой Во
логды. Это один из научных по
казателей не просто величины. 
но значимости города. Если мы 
в городе находим следы реме
сленного производства, скажем, 
ювелиров, кузнецов, косторе
зов, камнерезов и так далее, то 
мы можем говорить, что здесь 
не просто какое-то поселение 
было, здесь действительно был 
ремесленный центр. Вот так вот 
по крупицам и надо собирать до
казательства того, что средневе
ковая Вологда входила в число 
важнейших русских городов.

Татьяна ПОЧТЕННОВА

Первый фестиваль * *
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• Семинары для родителей
• Мастер-классы для детей
• Ток-шоу о киберзависимости
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